

EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO IV NÚM. 136

Sábado 4 de Agosto de 1934

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 167

FRANQUIO COBERTADO

COHETES

Efectivamente somos los españoles un pueblo de impulsos cortos. Se nos podría comparar muy bien con los cohetes. Así como estos leves artificios parten con una velocidad vertiginosa, espantando a los descuidados con su chorro de chispas y su resoplido, que parecen llegar a las estrellas, así nosotros ponemos de calor y de arrojo en todas las cosas. Pero no os hagáis ilusiones; es cuestión de segundos la decisión y la arrogancia de unos y otros. Pronto esa tensión brillante se trueca en flojedad, apaga su luz, y lo que fué anhelo impetuoso se deja caer, no importa donde, pero perdido siempre en la oscuridad.

Las palabras persistencia, continuidad, tesón, por lo menos en el bien, son palabras que podríamos borrar perfectamente de nuestro diccionario sin que la mayoría de los españoles las echase de menos.

DOS BOTONES DE MUESTRA

Terminó el curso y un clamor general se levantó, con razón, entre los padres de los alumnos oficiales del Instituto, contra las condiciones pésimas del local en que sus hijos habían tenido que recibir la enseñanza durante este año.

Con un brío ardoroso pusieron manos a la obra de sumar voluntades, celebrar reuniones, interesar a las instituciones representativas más obligadas, redactar escritos detallando las deficiencias de ese edificio, recoger firmas, enviar telegramas, formar comisiones y hacer viajes para presentar esa necesidad apremiante de nuestra provincia a los que en definitiva tienen que resolver.

Hubo unos días en que se hablaba del Instituto en todas partes. Poco trabajo hubiera costado echar gente a la calle y, con una música cualquiera a la cabeza, formar una manifestación que acudiese al Gobierno Civil a entregar la consabida *respetuosa pero enérgica protesta*.

Han pasado dos meses y ya no se acuerda nadie de eso. Llegará el primero de octubre de este año y del que viene y seguirán profesores y alumnos respirando poco a poco las tablas carcomidas de la antigua posada.

El cohete ha caído.

Fué en estas mismas columnas donde se dió el toque de atención.

El edificio de la Normal se termina y los terrenos que lo circundan, tierras movedizas de escombros, serán fangal en cuanto llueva.

Las magníficas instalaciones de los lavabos, retretes, duchas, etc., son algo perfectamente inútil mientras no se complementen con esas salidas subterráneas que llamamos alcantarillas.

No sabemos si fué a consecuencia de este aviso nuestro. Más bien creemos que no debieron oírlo. Tan acostumbrados estamos a ver el efecto contraproducente de nuestras advertencias...

El caso es que el Ayuntamiento tomó con calor la cosa y se discutió en sesión la necesidad de llevar a cabo urgentemente las obras necesarias para dar acceso al hermoso edificio, salida a sus aguas y hasta es posible que se hablase de continuar el Parque de Conversa, convencidos de que, al fin y al cabo, no está del todo mal a pesar de ser obra suya.

Cualquiera que asistiese a la sesión, debió salir convencido de que comenzar las obras era cosa de horas.

Pues ha pasado el tiempo, pasará mucho más, se terminará la Normal y no será difícil que por los días de la inauguración oficial lloviese un poco y viésemos a las autoridades, banda municipal y coro de curiosos realizar todas las ceremonias del caso desde el cerro de los Moralejos. No importa que haya otro edificio más terminado y sin uso. Primero fué la Casa de Correos. Ya hemos visto sin empleo dos años el grupo escolar del Parque. La Normal puede ser muy bien la tercera Casa de Correos. Quien sabe si la Casa Cuna será la cuarta.

¿Decisión? ¿Calor...? Nada. Otro cohete que cae!

CARTAS INGENUAS

VI

Rezúmbeque y Agosto de 1934.

Simpático y resalao cuñao mío: y de toa mi consideración y cariño. Sin renunciar a lo de primo, porque lo eres a mucha honra, te pongo hoy cuñao porque también lo eres por haberte casao con mi hermana Ufrasia y porque palce cosa más íntima y más eslimá un cuñao que un primo. Y endimpues desta aplicación u satisfación, que de las dos maneras sé icirlo, paso a manifestarte que palce nus hemos convenio yo y tú en sacanos de las respectivas mulleras en un mismo arriague y a fuerza de suores la mesma idea de preparar la tranca y la escopeta y daeta la pica pa defendenos de los ataques suversivos con que nos amanzan los antiguos jabalises que están traspiellao y que han quedao tan reducidos que se puen contar con los deos de la mano izquierda, y no digo de la derecha porque enjamás han hecho na a derechos. Al palcer mío sobrá con que apreparemos la pica, porque na más se necesita pa defendenos de esos *mirras de carlón*. Y digo también que *nus hemos sacao a fuerza de suores la mesma idea*, porque si en Valdehebra estais a 38 a la sombra, na tlemos que invidiaros los de Re-

zumbeque aonde marca 40 el berometro. Agora mesmo, Celppe Tachuelas, que está a mi lao, me ha enmendao eso de berometro porque al palcer suyo se ice firmometro, que es una cosa que tít una columna negra que marca la temperatura del arte enrimientras que el berometro es otre aparato que marca la temperatura del agua; pero es que Celppe no sabe na de na y no se da cuenta de que los suores son agua y pa marcarlos se necesita el berometro y no el firmometro. ¿No te palce que con estas explicaciones más me he gaao ya una plaza de deputao del nuevo Comité revolucionario que está trebejando agora pa traenos *la paz de los sepulcros*?

Delo que me íces que cuándo decurre yo que estallar la reglilla na pueo contestate agora porque aquí no usemos kalindario zaragozano ni degun otre. Esas cosas se quean pa los andevinos como Pollio el *saluor* y Listaquo el *baldao* que son los dirigentes del Comité de aquí; uno y otre ícen que los los zurdos están en la calle el día menos pensao porque yo lo íten to aprepao: *un porción de sacos de fosiles y pistolas como los que tñan escondidos en un solar suclísta y en la casa de un deputao de la mesma recua, pa*

MARIPOSEOS

Los pequeños tiranos

Don Acido Sulfuroso —que es un señor muy nervioso, suave como un esplanar— le mueve una «trapisonda» al de la Tabla Redonda o al mismo Cid de Vivar.

Ancas no admite ninguna, pero él molesta, importuna a aquél que está a su alrededor; y ¡cuidado con quejarse!, porque eso es alzaprimarse en sentir del gran señor.

Es su lema: «Yo aquí mando, y dispongo cómo y cuándo se le antoja a mi magia».

y esté bien o mal dispuesto hay que hacerlo todo presto, o arma la de San Quilita.

Hay que soportar su brío, y si alguno dice «¡sí!», ya se puede preparar, que «es rosco y pan pintado», —con su agredir comparado— el de Olumba y Trafalgar.

Su figura es la primera, y jamás, jamás tolera de nadie postergación, y ¡ay! de aquel que en la «mollera» le aventaje, mejor fuera ¡que lo cogiera un vagón!

VENTOLERA

lirar por la calle del medio... Si los oyera Manolillo Azaña, chillaría en seguida: *Nada de tirar por la calle del medio, ¡a la barriga!* ¡A la barriga!... ¿No te palce?

Esoiro día venteron a dar un meñin unos suclístas desenchufaos en compañía de otre que jué menistro y que también está desenchufao. Salieron a esperales con la *charanga* del Ifo *Crillas fritas* los suclístas de Rezúmbeque u sease Juan Palomo, el de *yo me lo guiso y yo me lo como*, Perico el *traspillao*, Ulogio el *pepino* y Nastasio el *tuerto*. El azto se enverificó en el bancal de la *Bruja*, al arte libre, y emprendió con un discurso del que jué menistro; pedricó—güeno, eso de pedricar es un isir—contra lo existente, pero allí estaban los nuestros, que no son mancos, y enseguida emprendieron a echale tomates, cebollas y pepinos y lo punieron tan lastimao que lo tuvieron que llevar al Monicipio y llamaron al melco, y éste al velo con tantas señales de tomates, pepinos y cebollas, dijo: *¿Pero esto es un menistro o un gazpacho?*...

Conque ya sabes cómo las gastemos en Rezúmbeque, y si quies saber más vas a Salamanca. En el intritanto te güelve a mandar memorias y abrazos y to tu cuñao que deseavete y que lo es

Cilidonio Tranquillas

Pondata.—Bien pensao, certificado que yo y Celppe Tachuelas hemos meño la pata en eso del *berometro*. Tú nos socarás del alllareo.

Atanasio del Olmo

MEDICO

Medicina general--Partos

Calderón de la Barca, 30 CUENCA

Junta de Acción Popular

Reunidos en el domicilio social el Comité directivo de Acción Popular Agraria de Cuenca y los concejales del Ayuntamiento de esta Capital afiliados a dicho partido para enjuiciar la actitud de D. Juan Ramón Luz con relación a la elección última de Alcalde, acordaron, una vez oídas las razones expuestas por todos, estimar atendibles las presentadas por dicho señor en justificación de su conducta en ese caso, pero manifestándole la conveniencia de que en lo sucesivo actúe en los asuntos municipales de acuerdo con sus compañeros afines, así como la necesidad de que todos celebren deliberaciones previas con el Comité cuando se presenten en la vida municipal cuestiones de alguna importancia. Estas deliberaciones se celebrarán a petición del Comité o de cualquiera de los concejales afiliados y a las decisiones que en ellas se adopten deberán ajustarse todos.

Cosas de aquí

Somos tan tercios que cremos en aquello del *sergento* cuando le preguntaban qué haría si con un disparo de su cañón no consigüese alcanzar el blanco.

Disparar otro. Pues eso hacemos nosotros.

¿Que hemos dicho veinticinco veces estas mismas cosas u otras parecidas y no nos han hecho caso?

Pues lo decimos otra vez. Y a ver quien puede más.

Allá va. Señor A'calde: En el remanso que hace la presa de la antigua fábrica de cemento sija a la entrada de la Hoz del Huécar se bañaban la otra tarde unos cuantos mozaibebes sin el más elemental pudor.

Usted sabe que aunque aquí no sean muchos los aficionados a frecuentar ese bello paraje hay bastantes personas que pasean por él. Ese día hubo que avisar a las personas que se aproximaban para que se detuvieran un rato, un rato más largo que si se tratase de bañenos.

¿Verdad que eso no está bien?

El parque del Vivero está mejor cada día. Quizá conviniere un poco más de arbolado. Y bien nos parece la tendencia a hacer de él un parque infantil. En todas las ciudades donde se preocupan del niño se destinan jardines exclusivamente a ellos. No estaría mal que nosotros hiciésemos de ese algo parecido. Por seguir hacia la ejecución de esa idea nosotros hubiéramos colocado en aquella plazoleta, en vez de la estatua, otra cosa de Marco que ya en otra ocasión le empezo a brincar en la mente. Un motivo escultórico netamente infantil; tomado de ese mundo de ensueño de los cuentos. ¿Caperucita y el lobo? ¿Bianca Nieves y sus enanillos?

Bien la piscina, si se vigila para que sólo sea de los niños y nada turbe su inocencia. Bien los columpios, resbaladeros, etc.

Peró... ¡muy mal el polvo que allí se trae!

¿Por qué cuando echan ustedes arena no procuran que merezca ese nombre trayéndola de la lavada por el río y no eso que es tierra sólo?

¿No les parece lamentable que por un camino se estropee el gusto?

Y del evacuatorio subterráneo de Carretería ¿qué? ¿Va a llevar su construcción el mismo ritmo que la del ferrocarril?

Por Dios Sr. Alcalde. Que los vecinos de esa calle entran en sus casas a saltos.

Créanos. Si no fuese por lo entretiendo que le vemos por la noche a la hora del paseo, ya le hubiésemos llamado más de una vez para que viese como encharcan los portales de las casas estos que Carretera llamó «vulgo municipal y esaposo».

Es francamente intolerable el uso que algunos automovilistas hacen

Su estómago lo necesita

ESTOMACAL

SAIZ DE CARLOS

Venta en farmacias

de ciertos estridentes pitos y bocinas.

Las ciudades han tenido que preocuparse de las neuropatías que la vida agitada y ruidosa de las urbes produce. Por eso una de las cosas que han regulado—y las ordenanzas municipales de aquí también cuidarán seguramente de eso—es el sonido que han de tener las bocinas de los automóviles. ¿No han observado señores concejales, una cierta uniformidad de esto en Madrid?

Y respecto a los cánticos, aullidos, altavoces y demás manifestaciones ruidosas de los noctámbulos insistimos, en nombre del noventa y nueve por ciento del vecindario, en que no es justo, ni tolerable por tanto, que se consientan después de media noche.

Y nada más por hoy. ¿Se nos atenderá alguna vez? ¡Quién sabe!... Puede que sí.

REUMATICOS

Una maravilla para curaros sin drogas ni medicinas; curareis el reumatismo aunque sea crónico. Pedid un prospecto gratis y se os dará la forma de curación completa. Cientos de testimonios a vuestra disposición

Escriba a: Izaard - Robreño, Apartado 5171 BARCELONA

De nuestro corresponsal en Nueva York

LA MADRASTRA DEL PROTESTANTISMO INGLES

El Dr. Hughson, miembro de la congregación religiosa protestante de la Santa Cruz, fundada en New York en 1881, publicó recientemente un folleto negando que Enrique VIII fuera el fundador y padre del Anglicanismo. Todo el esfuerzo vindicatorio del origen del protestantismo inglés, fruto de un mal amor que el Papa no podía consentir ni autorizar, queda sin valor alguno ante los hechos históricos, y disculpándolo o negándolo, su nacimiento tuvo lugar en la alcoba real que estaba ocupada por una adúltera que reemplazó por algún tiempo a la legítima esposa de Enrique VIII, Catalina de Aragón.

Peró aun concediéndole al doctor Hughson que el Anglicanismo no tuvo padre legítimo en la persona de Enrique VIII y admitiendo que su madre fué su hija adúltera, Isabel, la reina trágica, el origen no puede ser más inooble y más oscuro. Nadie, sin vergüenza y confusión, proclamaría que debe el ser a un doble crimen religioso y moral, como el cometido por los padres de Isabel.

Sabidas son las andanzas de la hija de Ana Bolena y la crueldad desplegada contra la hija legítima de su padre que le recordaba que ella era legítima y que su padre, el rey Enrique VIII, se había cansado del mal amor enviándola al cadalso para que el verdugo de Londres le cortara la cabeza. Recuerda el autor que el Papa San Pío V, excomulgó a Isabel de Inglaterra, pero de este gran Pontífice, el historiador y «obispo» protestante, Creighton, que escribió «La Edad de Isabel», dice lo siguiente: «Era austero, celoso, resuelto, un hombre de fervor, piedad y de una vida sin tocha».

Peró acepten los protestantes ingleses que su padre fué Enrique

VIII o que su madre fué la reina Isabel, no pueden alejar de su cuna la figura de Ana Bolena, ya como esposa adúltera del rey, ya como madre de la mujer más sanguinaria y cruel que ha regido a un pueblo. De sus entrañas salió el Anglicanismo enriquistá o isabelino.

El inútil afán de querer negar la paternidad real obedece a que sus descendientes consideren menos envilecido su origen femenino, porque después de todo, Isabel no tuvo la culpa de haber nacido de tal padre, y sobre todo de tal madre.

El recuerdo escandaloso de Ana Bolena permanece en la historia de Inglaterra como una mancha de mala reputación que no puede cubrir con su manto real ni lavar su sangre en el cadalso, y su nombre no ha sido olvidado por el Consejo Municipal de Londres. Tratóbase de cambiar el nombre de una calle céntrica y alguien propuso el nombre de Ana Bolena, por ser la segunda esposa de Enrique VIII y la madre de la reina Isabel, pero la recomendación fué rechazada por unanimidad. Uno de los consejeros de la ciudad, el Dr. Emil Davies, se opuso desde el primer momento, manifestando que «Ana Bolena se había apoderado de la parte menos noble de la naturaleza de Enrique VIII y que su virtud no era de aquellas que merecen admiración y respeto».

Según un cable de Londres, de la Prensa Asociada, el Dr. Davies añadió, que «si se da ese nombre a una calle respetable las personas que en ella viven preguntarán quién fué Ana Bolena, y nadie puede calcular las consecuencias que podría tener en la moral pública si las muchachas vieran que, mientras los nombres de mujeres ejemplares no honran las calles de Londres, una de las más conocidas llevaba el de una mujer como Ana Bolena».

Tal es el concepto que la pobre Ana Bolena merece a los protestantes de Londres, que consideran que su nombre sería un peligro para la honestidad de las jóvenes, pero con calle o sin ella, Ana Bolena, decantada, colocada entre Enrique VIII y su hija Isabel, será siempre la madrastra de la secta protestante de Inglaterra.

Marcial ROSSELL.

New York, Mayo 1934

Propietarios Ganaderos

A 15 pesetas mensuales, se admiten Cebsallerías a guarda, desde esta fecha al 15 de Noviembre, en la Vega de Haro, término de Villaescusa de Haro.

Propietario D. Francisco Bustiata Olmedilla de Alarcón

Hilario García Cubertoret

Médico

del Hospital de la Cruz Roja

APARATO DIGESTIVO

Pasará consulta en Cuenca,

PLAZA DE LA REPUBLICA, 2

Teléfono 27.

Desde primeros de Agosto

Preparación y repaso de las asignaturas del Magisterio (ambos sexos) y otras enseñanzas

D. Luis Cravioto Vicente

QUINCE DE JULIO, 4

CUENCA

JOYAS PERDIDAS

El Colegio Mayor de Cuenca, en Salamanca

Penso Diego Ramirez fundar en su pueblo natal una Universidad y un Colegio Mayor; pero cuando supo que el Cardenal Cisneros iba a realizar igual obra en Alcalá, dejó de su proyecto, pues difícilmente podrían tener vida dos Universidades tan próximas y decidiese entonces a fundar en Salamanca el Colegio Mayor de Santiago Zúñiga, llamado así por pertenecer Villaseca a la Orden Militar de Santiago. Fue fundado este colegio en 1500, si bien no se inauguró hasta 1504.

El edificio debió ser de gran belleza, si es que hemos de creer las alabanzas que siempre se le han tributado. El Marqués de Alentivos dice que era una maravilla de la arquitectura.

La portada era de estilo «gótico-gentil», es decir, de arcos ojivales mezclados con elegantes dibujos renacentistas; siendo probablemente Andrés García de Quiñones el que construyó toda la fachada principal, en la cual introdujo más tarde «dependencias monstruosidades del Churriguera» ya que fué cosa general que en todos los edificios mereciese este su mano.

El patio, «maravilla del Renacimiento», la primera de Salamanca y acaso de España, hizo arrancar al intrasigente Ponz, enemigo implacable del plateresco, merecidos elogios. Dice así entre otras cosas: «Lo que queda de la edad del fundador es tan singular en su línea, que para poderlo concebir es necesario venir a verlo y considerarlo. Tales son los ornatos de los cuatro lienzos del patio y galerías que lo cercan, cuyo trabajo no solo es difícil de describir por menor, pero también de comprender, y de que hubiese constancia y paciencia para hacerlo y aún dinero para costearlo».

Por tanto no me parece mucho que el fundador gastase 150.000 ducados (aunque por los años de 1500 era gran suma) es lo que mandó hacer, porque ahora, prescindiendo de la más o menos excelencia en el arte, creo que no se haría con algunos millones, atendiendo sólo a la ejecución.

Teña este patio dos galerías. La de abajo se compone de siete arcos romanos a cada lado, o sea 28 en todo el cuadro, con capiteles de sabores menudas y caprichosas y de menuda ejecución. En las esquinas había hermosos medallones con buenos bustos de personajes célebres. La galería superior, dice Ponz, «sorprende más porque los capiteles, méculos, antepecho y cornisamento están llenos de infinitas labores, atribuidas a Alonso Berruguete».

No se terminó toda esta obra hasta la segunda mitad del siglo XVIII, desde luego influida ya por el gusto churrigueraesco que todo lo lavaba.

Muy interesantes eran también la escalera principal y la capilla, ésta última de puro estilo gótico.

Hoy por desgracia no nos queda siquiera una fotografía que nos muestre la belleza de este edificio. Un alemán que lo conoció en pie, sacó un excelente dibujo, pero desgraciadamente se ha perdido. Únicamente podrá darnos una idea el patio del Colegio del Arzobispo (Irlandeses) de la misma ciudad, y que no sabemos si es «hermano o competidor» del de Cuenca.

«Semejantes obras», sigue diciendo Ponz, merecían estar preservadas de las inclemencias del tiempo, que al fin hacen en ellas sus regulares efectos. Pero por grandes que hubiesen sido esos efectos naturales, habríanse permitido sobrevivir, como a tantos otros, para admiración de los viajeros, que a millares pasan cada año a rendir homenaje al arte salmantino. Mas a pesar de su hermosura y esbeltez, se vió impotente para resistir a la barbarie de las tropas francesas, que se gozaron en hacerlo volar con barriles de pólvora, en mayo de 1808, lo mismo que a otros edificios que lo rodeaban; y no se crea que fué en la inevitable necesidad de la defensa, sino dos meses antes del sitio de la ciudad, por el placer de ver reducidas aquellas joyas de la arquitectura, en medio de una confusa nube de polvo, en un montón de escambrosos.

Francisco ARQUERO MARTINEZ. Salamanca Julio 1964.

(Continuará)

A CUENCA

A Cuenca la hermosa ciudad castellana de innumerables feudos, aldeas y villas que alliva se yergue como soberana hecha por Natura de mil maravillas.

Semeja una torre de edades lejanas que, entre ingentes sierras bravías y bellas hiciéran los gnomos, soflaran las haldas, dejando Titanes sus grandiosas huellas.

El Huécar y el Júcar, corriendo entre riscos un manto de espuma tienden a tus pies, las «Hoces» tus huertos feraces y ricos, alternan tus campos con dorada mies.

Oh mi amada Cuenca, la eterna olvidada; la patria de santos y de paladines; la tierra de hidalgos, noble y abnegada, de enormes castillos y bellos jardines...!

Para coronarte concédote el Cielo entre tus pinares, —cual perla engarzada— como arras y dote de tu hermoso suelo la maravillosa «CIUDAD ENCATADA».

María Luisa VALLEJO.

Tipos, costumbres y palabras de un pueblecillo manchego

(Conversaciones)

V

S'ha casao mi Francisca

—Pasó mañana un mes que se casó la chiqueta y ni yo, ni su madre, ni sus hermanicos podemos acostumbrenos a estar sin ella.

—Sería muy buena... —Es, amigo, es; que todavía vive, y ojalá pué iclo muchamos años.

—Y que para ualdes y sobre todo para ella en su nuevo estado, la dicha legue como aquí los «chiquetes»: pronto... y en «montón».

—¡Ya se le van pegando las palabras del lugar, don Ulebio!

—¡A fuerza de oírseles!... —No serán mu finas, pero ¡tan tan gües son, sí cen con ellas tantas verdades!... ¿Verdás usé?

—Igual que con las de cualquier otro sitio.

—¡Eso sí que no! Con las maneras d'habiar c'hay pu'ahí s'entiendo mu mal, y lo que no s'ha entendido no pué sentise ni explicase, por que ió se queda medias d'icir.

—Se estudian bien esas formas de expresión y, ya entendidas, pueden explicarse y hasis sentirse, ¿por qué no?

—Tempoco estoy conforme. Los papeles, los pedróticos, vamos y los libros pué enseñar a uno muchamos cosas, pero las c'hay tan dromo d'ano, que con s'han nacio, con uno s'hacen grandes y mueren cuando uno, aunque la letra qué explicadas no pué llegar tan hoado como la vida, que sin estudios ni má hace sentise que se querelas.

—¡Pillaofo estáis hoy, amigo Desiderio!

—No sé lo c'ha quer'us'icme.

—Que piensas cosas profundas y no se te arregla mal dicitras.

—¡Bah!, cosas que se saben sin saber por qué y sí cen sin habelas pensao.

—Más mérito tiene que uno como tú sepa sentirse y expresarse con claridad que el que lo haga quien vive familiarizado con los libros.

—¡Es c'hay cosas más raras!... Miste, yo, muchamos veces, cuando estoy solito me da por hablar y contestame, y así vió así qué casqueras armamos yo... y yo!

—¿Y de qué hablaba tú... y tú?

—De ná... y de ió lo que s'empareja. ¡Y no voy usá a crece qué estamos acordos siempre, que más d'una vez nos llevamos la contraria y armamos ca peloteras!...

—Me gustaría, ya lo creo, ir esas discusiones que llenes conmigo mismo.

—Poa a mí, la verdad, ni hacen ir cuando d'icimos lo mismo; pero si nos oíamos pesaos y uno iz una cosa y el otro oire, nos enfadamos y nos arrea ca dolor de cabeza... —¿Oyes tú bien al que en esas discusiones te contradice?

—Com'as así ahora mismo, aunque con la voz más apagá porque sale de mu fondo.

—¿No dices que te contradice tú? pues sale de él, que poca hondura tiene.

—Ya se vé c'uái n'ha hecho la prueba d'habiar y contestase. La vez d'uno, yo digo que sale d'objeico e la lengua cuando s'han cosas de ná, cuando se habla por hablar, y vi'nd el genateo sí la conversación es de parlos políticos, de chinchoverías, d'intereses u así; pero cuando léas que preguntate lo c'has d'haber en cosas del querer: de la novia, de los chiquetes, de la mujer, de los padres; con'haberás de cumplir, sin ofrenate, las obligaciones que t'has echo encima; lo que t'impón'hacer pa que no s'empuereque tu vida a tu honra... entonces la voz la sienten nacer cabeza arriba; d'un repente heis por dentro d'uno, s'ahonda, s'ahonda como si cayés en un pozo que ya no necesita barrenos, y cuando s'han hecho las palabras pa contestate, sientas que s'agarran como al quisilán espequeado, y s'agarran preparándose pa salir, no por la boca e la cara, sino pegalicas a una lengua c'aque no es vista rda tenemos en el corazón. ¡Ya v'usté al esa voz vié de bien fondo!

—Nada, que hoy has salido en pensador profundo... y desconocido para mí.

—Burlas no, ¿eh, don Ulebio? ¿Qui'usé c'hablesmos de la boda e mi Francisca? ¡Bien arrebañ'usté con orejas y miré ió lo que s'hizo!

—Era la primera boda del pueblo a que asistía y me distraje mucho con las costumbres de ustedes. Gran verdad es que «cada macarrillo tiene su librito», y cada pueblo sus costumbres curiosas.

—¿Qué te gust'as así más?

—Todo es interesante y todo se complementa. El acto de la boda, las comidas, los bailes, los paseos y cantares por las calles del pueblo, la forma de pagar los gastos... Todo, todo es muy original.

—¡Sí vi' us'el c'udiao c'hay que tener pa que ió saiga bien, pa que n'halga r'fias, ni enfados, ni puán dale las que ¡así!...

—¿Por qué esos enfados?

—Uno porque él no v'a la boda si no se convid'as quien lee; otro porque al va' ió que él lee, qu'están r'fios, él no ve; éste que novias con una que no le a convidase y como vié' novio té que venir élle;

aquéilas, la novia d'otre y su hermanico pa que no vaya sola, que no puén olvidase; el que, por no ser de la familia el amigo, s'había convidado, pero qué toniear con una qu'irá a la boda, se convid'as solito y hay c'almitillo, por que v'a pagar... —¿Faimos a la Iglesia los 66 convidados?

—Tós tién qu'ir, sí, señor. Y comban, ¿eh, don Ulebio? Les doncellas con sus vistíos nueuecos de colorines; las sayas largas, anchas, plisadas ende la mitad d'arás y ende la cintura hacia' auello; sus blusas de color encontrao mu chillón, sus medias de sea sus zapatos de charol con tacón alto, de garrucha su manto e medio cuerpo con el pico tan rebién hecho en mitá la cabeza... Los hombres—viejos y manebos—con el «traje cristiano», como aquí i'cimos al negro que se guarda'n el caloi' arca pa ponteselo' día d'alguna fiesta grande... u pa la mortaja; los pantalones largos, pegaos a la carne; el chaleco corrico, esbrochao del tó, porque al s'brocha mos ahoga... y no pué lucia' el blancor de la pecher'almondosá y mu planchais; la chaqueta corta, que muchos llevan quiti, encima un hombro; el sombrero blanco, negro, con la fegura que té la copa y el arrugá... porque la mujer 'alzó sin c'udiao...

—¿Con que religiosidad oyeron todos la misa?

—En la Iglesia d'aquí, cuando dice misa' cura, s'oyen volar las moscas de callicos qu'estamos. U no se va u, pa que n'halga r'fio, parecemos muertos, porque ni resolamos.

—Bien se deaquilaron luego al volver la comitiva desde la Iglesia a casa de la novia, que, claro, era la de usé.

—Allí ya era otra cosa. Tenís qu'emprerpiar la bulla, y había gana d'almorzar.

—Nunca ví tomar tanto chocolate de una vez, ni tanto bizcocho «parado», como ustedes dicen, ¡y cuidado que éstos son grandes!... Mozo hubo, según comprobé, que se tomó veintiseis enormes tazas de chocolate y catorce bizcochos.

—Y al acabar pué que tuviera la meam' gana que cuando emprencipió... ¿Qué le pasó a usé la costumbre de, y almorzao, ise iós call' arriba, call' abajo: elante los hombres, entre los que va' tocón de la vigüela—que cobra un d'aro y costa ca día—y al c'hacen compañía los enviletos que saben tocar el acordeón, los guiterillos, la panderoeta y hasta los «güesos», y arás las mujeres, en dos u tres filas, de brace' a ió ancho e las carrillas tocando y cantando, tós a una, joias y más joias?

—Tan original como lo de, casados ya de andar así por la calle, meterse en la casa del convecio que tiene plato grande a «chear t'rea», como aquí llaman a cantar y bailar una sesión de «joias».

—Poa así así, ya lo vi' usé, los dos días que dura la boda. No escansen más que lo que se tarda en comer y, al acaso, en «escuchar, arrematá la comía, algún cuastecillo, c'a veces no pué acabase porque las mosas, chilloteando, se levantan y se preparan p'arrear otra vez por las calles.

—También las comidas me distrajeran.

—¿Uenas cosas no puén hacerse; pero siempre sobre' arroz con pollo, un güen guiso con carne cordero, plato con asao, arroz de polvorín con mucha canela u el de leche bien esponjao, los melones, las uvas, los tomates: de ió lo que dá' tiempo... —¿Qué iragaderas las de estos mozos! Ya entrados en la comida, por gracia o porque le pareciera pequeña la cuchara, alguno hubo que sacaba el arroz a «almorzar».

—Poa tadía n'ha venenao ninguno por comer así. Trajan mucho, bebén más, cantan, bailan y se manejan tan más que bebén y comean, y ya los v'usté, ¡tan campantes!

—¿Hicieron dos comidas al día, comer a la una y cenar a las nueve, porque el almuerzo lo había hecho cada uno en su casa, pero bien les apovecharon.

—Como ió es a escote len que, ya que lo pagan, téen que sacarlo con creces.

—Verdad es que los gastos de comida y bebida de la boda se reparten entre los invitados y todos pagan la parte que les corresponde.

—Si no fué así, los de nuestra clase no podíamos casanos o nos arruinaba la boda.

—Y sin comer, como yo ví hacerlo esos dos días, ¡quién es el gaipo que resiste cantar tanto, tanto baile y tanto paseo!...

—¡Signá' por poder cantar una d'esas joias bien como y bello lo natural, no debia quedarse naide sin r'alguna e uestras bodas. ¿Oy'usté bien aquel'animilla lo ta que le charon a mi chica, qu'icía:

«Mía la llorera e tu madre porque t'has casao al fin; y mi' novio, ya marío c'ojos fecha de pillas».

—La of y la resguardo, como recordare ésta y otras que difía de poder estar hoy por más tiempo rematados.

—Una boda siempre es güeno; dos bodas mejor fada.

—And'hay bodas y chiquetes no pué faltar l'alegría».

Julian Escudero Picazo. Madrid 22 Julio 1964.

La protección civil

GASES DE GUERRA

IV

Estornutatorios.—Se llaman así los gases que al reaccionar sobre la mucosa nasal engendran estornudos, produciendo tales molestias que obligan a salir de la atmósfera en que radican, haciendo imposible el seguir con la máscara puesta; de ahí el sobrenombre que se les ha dado de rompemáscaras.

Los productos que se utilizan en este grupo son los llamados arsenias, provocando el fracaso de la protección individual corriente, por lo que hay que poner en ellas defensas especiales.

Se lanzan en granadas, cuya detonación produce la dispersión.

Con este cuerpo se busca solamente el efecto estornudógeno y una vez despojado de la máscara cuando tiene entrada eficaz los grandes tóxicos.

Producen copiosa hiperpresión nasal y saliveo, dolores picantes, vómitos y opresión torácica, dolor de cabeza, debilitación y estado de postración general, tendencia al sueño y retracción dolorosa de los dedos de la mano.

Pertenecen a este grupo la difenilcloroarsina. Es cuerpo cristalino, casi incoloro, tiene olor a ajo o almendras amargas. Es el más eficaz como rompemáscaras.

Difenilcloroarsina.—(Se empezó a usar en Septiembre de 1917) Es cuerpo sólido, en suspensión oleosa, poco persistente. Usándolo en forma de humo se desprenden reducidas partículas que atraviesan la máscara, burlando las sustancias neutralizantes. Se emplea en forma de nebulas.

Difenilaminocloroarsina.—Es un cuerpo sólido, de color amarillo. Sigue las mismas características que los demás de su grupo.

Tratamiento.—Salir de la atmósfera viciada.

Vesicantes.—Toman este nombre por alusión a las manifestaciones sistémicas sobrevenidas en la piel de los atacados (vesícula o ampolla) (Iperita y Lewisita).

Iperita.—Es un líquido de aspecto acetoso. Despidió olor que recuerda el de la mostaza. Apareció en el campo de batalla el año 1917, junio.

Es el más formidable agente de guerra química, formando la principal carga de los proyectiles tóxicos. Es persistente en alto grado. Su carácter insidioso impide hacerse cargo de su presencia, porque puede estar varios días diseminado en la atmósfera dada su lenta evaporación. Es penetrante en los tejidos y calzado. Su acción es decisiva en la guerra, aunque diferida o retardada.

Sus efectos dependen del grado de concentración, y son locales (piel, vías respiratorias, globo ocular) y generales (por alcanzar el sistema cardio-vascular, siendo la sangre la portadora del tóxico).

Las manifestaciones sintomáticas no aparecen inmediatamente, existiendo un periodo latente de más de seis horas por lo menos, hasta que se hacen ostensibles, (vómitos, diarreas, somnolencia y sensación de cansancio).

Los efectos en la piel se pueden señalar como quemaduras ordinarias, (eritema, vesícula o ampolla escarso).

La raza negra resiste mucho mejor este gas que la blanca.

Produce un extraordinario número de bajas; pero la mortalidad es reducida, aún sin protección (cuatro y medio por ciento).

Acusa su presencia por un ligero cosquilleo en la nariz, y las primeras bajas suelen ser de ceguera transitoria (de 3 a 7 días). Por el contrario, las lesiones de este gas tardan mucho en curar, hasta nueve meses.

Tiene preferencia a localizarse en las partes húmedas del cuerpo (interior de los dedos, articulaciones, sobacos, etc).

Las ropas y efectos conservan la Iperita durante mucho tiempo, como lo indican los casos siguientes:

Un moro había substraído un cinturón a un soldado que trabajaba con este gas y al presentarse aquél a reconocimiento médico por padecer una extraña irritación en la cintura, se vino en conocimiento del autor del hurto.

Durante la guerra europea, se le ofreció a un general el uso de la Iperita. Preguntó si ese gas mataba y al contestarle negativamente, lo desechó por inservible.

Un oficial travieso, que nunca faltan, a título de broma, dejó caer unas gotitas de Iperita sobre el asiento del general y como conse-

F. BIETO ESCULTOR-MARMOLISTA. Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros. TALLERES Y DESPACHO DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca) — CUENCA —

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. CAPITAL SOCIAL: 12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS. Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos. FUNDADA EN 1864. Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro contra el robo y Turismo popular. Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL. Oficinas: CALDERON DE LA BARCA, 30.

ORNAMENTOS DE IGLESIA. CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID. Recomendamos esta casa para Mantos, Sabanillas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino. PAZ, NÚMERO 9, — MADRID

cuencia de la humorada se vió éste obligado a pasar una temporada sin poder sentirse ni para comer. La acción sobre los ojos es muy sensible; pero no inmediata. Un ligero picor a partir de las 3 o 4 horas, va aumentando la molestia hasta quedar ciegos, temporalmente, varios días.

En Melilla (Mar chica) estaban los talleres de Iperita. Durante una noche, los residuos fueron arrastrados por el viento a las naves donde pernoctaba el personal. Al día siguiente amanecieron todos ciegos, ceguera que les duró entre 5 y 7 días.

La Iperita hay que trabajarla protegido con guantes de goma, los que deberán ser bien desinfectados, interior y exteriormente, antes y después de usarlos. Puede emplearse para ello jabón en abundancia, que la neutraliza.

La humedad del suelo o de la atmósfera la descompone.

La muerte por Iperita puede venir hasta a los quince días de haber sufrido la Iperización.

Tratamiento.—En primer lugar se cambiará en absoluto de ropas y baño jabonoso. El ejército norteamericano tenía por división una unidad móvil de baño, compuesta de tres carruajes: 1.º—Con 24 duchas, 5 metros cúbicos de agua, bomba inyectora y aparato de calefacción. 2.º—Ropas desinfectadas, en sacos. 3.º—Tienda para instalar los baños en el campo.

En 17 minutos estaba lista para bañar 700 hombres.

Los ojos se lavarán abundantemente con bicarbonato al 22 por 100 y permanganato al 1 por 4.000.

Las quemaduras de segundo grado se puncionan y vacían las ampollas sin quitar la piel, tratándose con pasta de Laasar con 2 por 100 de ácido salicílico.

Lewisita.—Este agente químico no llegó a emplearse en la guerra y por ello tanto sus propiedades como su aplicación militar, han sido muy discutidas. En realidad es una mezcla de tres compuestos (acetileno y el tricloruro de arsénico se usan en presencia del cloruro de aluminio como catalizador. Sus efectos son parecidos a los de la Iperita, si bien de acción inmediata.

Al terminar la guerra tenían los

americanos fabricadas 150 toneladas de este compuesto, que destruyeron, lanzándolas al mar a 80 kilómetros de la costa, en un paraje de 2.700 metros de profundidad.

La idea de emplearla era en bombas sobre las poblaciones y regar la sobre el terreno y se esperaban de ella tales efectos que llegaron a bautizarse con el sobrenombre de Rocio de la Muerte.

A. ALGARRA RAPEGAS. Madrid, julio 1964.

EL DOCTOR Mariano L. Fontana Arrazola

PRIMER AYUDANTE DEL DR. CARDENAL Y DEL HOSPITAL DE LA BENEFICENCIA GENERAL (antes Princesa), CIRUJANO DEL SEGURO MÉDICO DE MADRID

Pasará consulta en Cuenca hasta fines de Septiembre

Pensión Helvetia SANTIAGO VERA ESPARTEROS, 6, Pral. TELÉFONO, 15696 MADRID

Esta casa anuncia a su numerosa clientela que queda instalada en la citada calle, a dos pasos de la Puerta del Sol y calle Mayor y sin alterar sus precios que hasta la fecha rigen con Cuenca y su provincia; desde 7,50 a 9 pesetas.

SE VENDE casa nueva en la bajada de Santiago, número 2. Para informes dirigirse a la calle Colón imprenta.

COLEGIO INTERNADO "FR. LUIS DE LEÓN"

JOSE COBO, 6. — CUENCA

En este centro se dan las enseñanzas siguientes.

- A Primera enseñanza en sus diversos grados: Párvulos, Elemental y Superior o preparatorio para el examen de ingreso, a cargo de maestros nacionales.
B Segunda enseñanza: a cargo de licenciados en Ciencias y Filosofía y Letras.

Director: D. Eloy Martínez de Toro, Presbítero
ALUMNOS INTERNOS, MEDIOPENSIONISTAS Y EXTERNOS

CONSUMID MUCHA MIEL

La miel es un alimento puro y nutritivo que España produce en cantidad y calidad inmejorables. Dad a vuestros hijos mucho miel, y les veréis sanos y fuertes.

CAMPESINOS:

Cambiad vuestras colmenas antiguas por otras modernas y quintuplicaréis la producción, mejorando la calidad. Conseguiréis también que vuestros árboles frutales den más frutos, instalando las colmenas en huertas y bosques.

La Previsora Hispalense

Sociedad Anónima de Seguros, de Accidentes del trabajo Colectivo y Agrícolas, obligatorios por la Ley a todos los patronos; Individuales; Responsabilidad Civil, para toda clase de autos y camiones; Vida; Incendios; motines y tumulto popular, y de Robo. Pidan detalles, al Agente Principal de esta Provincia, D. Leoncio López Angulo, calle Tiradores bajos, núm. 7.—Cuenca.

Estadística de accidentes del trabajo

JUNIO DE 1934

En el mes de Junio último, la Caja Nacional de Seguro de Accidentes del Trabajo, ha recibido 200 notificaciones de accidentes, correspondiendo 81 a accidentes mortales y 119 a accidentes que han producido incapacidades permanentes para el trabajo.

De los accidentes referidos corresponden 5 a patronos no asegurados, 70 a patronos asegurados en la Caja Nacional, 68 a asegurados en Mutualidades y 57 a asegurados en Compañías mercantiles. Las víctimas de los accidentes fueron 198 españoles y 2 extranjeros.

Los expedientes resueltos positivamente fueron 142; de ellos 62 de muerte, importando los capitales 857.520'78 pesetas.

Las incapacidades permanentes parciales resueltas durante junio fueron 58, con un importe de 539.108'51 pesetas; las permanentes totales para la profesión 18, con un importe de 304.563'24 pesetas y las permanentes absolutas para todo trabajo 4, con un importe de 100.414'64 pesetas.

Las rentas anuales correspondientes a junio importan 114.360'41 pesetas, de las que son beneficiarios pensionistas 213 personas.

El importe total de las rentas anuales constituidas hasta la fecha, asciende a 960.998'91 pesetas y los beneficiarios de las mismas son 2.032.

El promedio actual de coste de las rentas para los derecho-habientes de fallecidos es de 14.779'71 pesetas. La de mayor coste ascendió a 64.161'28 pesetas y la de menor coste a 217'30 pesetas. Por indemnizaciones de sepelio se han satisfecho 15.400'00 pesetas. En las rentas por incapacidad permanente los promedios son: permanente parcial 10.605'11 pesetas; permanente total 17.603'64 pesetas; y permanente absoluta 25.703'41 pesetas.

Se vende casa en la barriada de la Estación, Diego Jiménez, 30. Para tratar en la misma casa planta baja.

IMPRESIONES DE UN VIAJE

La pequeña Roma

Razón tenía el genial Bök'ím, al aconsejar que no se coplase el modelo mirándolo, sino recordándolo en aislamiento, porque así entraba en función el pensamiento, que es lo que mejor sabemos cultivar.

Por eso yo, apartado en un rincón de mi casa, donde paso mis horas de estilo, voy enborronando cuartillas, después que el recogimiento y la meditación han ido sedimentando en mi memoria aquellas gratas impresiones que no hace muchos días experimentara, cuando por primera vez pude de visitar la monumental ciudad del Tormes, por otros llamada la «Pequeña Roma», por su semejanza a la ciudad eterna.

¡Lástima que mi pluma, auxiliada por los «ojos» del recuerdo, no pueda reproducir vivamente el cúmulo de sensaciones que experimenté, al contemplar extasiado aquellos mármoles gigantescos, que parecían desafiar a las nubes, para desde sus altas cúpulas, tributar un saludo a lo que Giménez Caballero llamara genio de España...!

Si mi pluma fuera lo suficiente maestra, estoy seguro, lector amigo, que con mi relato te proporcionaría momentos tan agradables como felices fueron para mí las horas que duró mi estancia en Salamanca.

Desde la pequeña meseta que se levanta a la izquierda del Tormes, puede ver el curioso viajero cómo se extiende Salamanca sobre la orilla derecha del río antes mencionado, presentando el caprichoso apedñamiento de sus torres, cúpulas y palacios.

Al contemplar desde la carretera el hermoso puente romano, que cual galán enamorado parece rejuvenecerse al recibir las caricias que el Tormes constantemente le viene tributando siglo tras siglo, una grandísima impresión nos envuelve y arrebatá.

Nuestra mirada se va fijando con asombro y estupor en todos los rincones que salen a nuestro paso, donde parecen estar grabadas las huellas dactilares que el roce del tiempo ha raspado como perenne homenaje de gratitud a aquellos preclaros varones que nos legaron la nobleza de sus nombres y un rico patrimonio de tradiciones históricas, que son nuestra honra y orgullo ante los pueblos europeos.

En continuo embleso. Llegamos a la Plaza Mayor (siglo XVIII) considerada como el más acabado modelo de plaza barroca española.

Como todos los domingos, la gente pasea—después de oída la Santa Misa—por debajo de sus arcos coronados por las estatuas de Reyes de nuestra Historia.

Por un momento mi vista deja de recrearse en la fachada churrigueresca del Ayuntamiento y otras nobilidades de este arte, para ir a posarse sobre las bellas y elegantes salamanquitas, que con su mirada modesta y su gracia cortés, prestan sublimidad y esplendor a todo lo que extáticos contemplamos.

salamanquina, afluyen a mi memoria aquellos versos del insigne Gabriel y Galán:

«Tenéis toda la belleza, todo el gracioso buen ser que pudo Naturaleza dar a un cuerpo de mujer...»

Si a mí se me preguntase cuál es el corazón del clasicismo salamanquino, diría que la célebre Universidad que para gloria de España fundara Alfonso XI, Universidad que supo colocarse a la cabeza de los estudios europeos y que es tan grande la fama de su historia que puede decirse, con toda verdad, que es la propia historia de Salamanca.

V. Sandoval de la Encina. Villamayor, 25-Vil 54. (Continuará).

FLORENTINO CASTRO OCULISTA

Desde 1.º de Julio queda abierta la consulta en CERVANTES, 15. — CUENCA. Horas de consulta: De 11 a 1 y de 4 a 6

LA CAJA NACIONAL CONTRA EL PARO FORZOSO

El Consejo de esta Caja Nacional, en su última sesión, adoptó interesantes acuerdos en relación con la adaptación de la nueva Ley de paro obrero, de 7 de Julio pasado, al vigente régimen de previsión, procurando, en armonía con el espíritu de la misma, ampliar e intensificar en cuanto sea dado, la concesión de beneficios a las Entidades primarias reconocidas por aquella Caja.

Los acuerdos adoptados fueron, en síntesis, los siguientes: aplicar el tipo de 1 por 100 para el Fondo de Solidaridad a partir de las declaraciones de Ingresos correspondientes al mes de Julio; que la elevación de la cuantía de las bonificaciones del Estado hasta el 75 por 100 de los subsidios sociales, se aplique desde las nóminas del mes de Agosto próximo; que igualmente se entienda entre el aumento hasta noventa en el número de bonificaciones anuales que pueden concederse a cada parado; facultar a la Ponencia de Auxilios diversos y especiales para la concesión de éstos, previa razonada y justificada petición de las entidades primarias al Consejo, siempre que su cuantía no exceda de 5 000 pesetas, en cuyo caso se reserva el propio Consejo tal facultad.

Al propio tiempo, se acordó la conveniencia de acentuar la propaganda de dicho régimen de previsión contra el paro forzoso, con el fin de que, aumentando el número de entidades acogidas al mismo, se amplie también el de sus beneficiarios. Con tal objeto comenzará a realizarse una campaña de propaganda oral—como complemento de la intensísima que en forma escrita se ha venido efectuando—actuando directamente sobre las directivas de las Asociaciones obreras legalmente constituidas, para que éstas, a su vez, lo hagan sobre sus organizaciones respectivas y las mueven a constituir en su seno Secciones de socorro contra el paro forzoso.

Es propósito del Consejo, finalmente, el que, dentro de las normas y límites que la ley señala, se llegue a la máxima inversión posible de las cantidades aportadas por el Estado a la Caja con destino al alivio del paro forzoso, tanto en la modalidad de bonificaciones de los subsidios sociales, como en la de

concesión de auxilios especiales a aquellas entidades que, por el elevado índice de paro que sufran u otra cualquier circunstancia, se encuentran en difícil situación económica.

Es de esperar que, teniendo en cuenta los considerables beneficios que la Caja otorga a quienes a ella—por conducto de las Entidades primarias—se acogen y el moderno esfuerzo que para los trabajadores organizados supone tal acogimiento, aumentará en breve, en proporción considerable, el número de las Entidades actualmente existentes. Para facilitar la constitución de éstas, suministrando cuantos datos e informes sean precisos, pueden dirigirse todos aquellos a quienes el asunto pueda interesar a dicha Caja Nacional contra el Paro forzoso en el Instituto Nacional de Previsión, Segasta, 6, Madrid. Julio 1934.

Se alquila o se vende la casa-parador «Vetero del Chafé», sita en la carretera de Tregacete, a 11 kilómetros de esta capital, con huerta y labor. Para informes en la misma.

DIONISIO LOZANO Especialista en garganta, nariz y oídos DOCTOR CHIRURJO. Reanuda su consulta el día 5 de Septiembre

Arboles y ganados

«Los bosques llenan las montañas de hombres y ganados; las talas las convierten en desiertos. Los bosques mantienen un clima benigno, suave, húmedo, que fomenta una ganadería y una agricultura florecientes. Cread arbolado y tendrás una vida rural intensa.» (I. Echevarría)

PLANTE ARBOLES CRIE ANIMALES

Sin bosques no hay agua; sin agua no hay pastos; sin pastos no hay ganados; sin ganados no puede haber riqueza, cultura, libertad y alegría en el campo. Arboles y ganados, columnas del progreso nacional.

Operación quirúrgica notable

Días pasados, en la sección de noticias, hicimos referencia al grave accidente de automóvil sufrido en la Carretera de Valdemora a la Cañada del Hoyo por el joven estudiante del Bachillerato Vicente López Medina, sobrino-ahijado de nuestro distinguido amigo el secretario del Ayuntamiento de Valdemorillo Sierra, D. Pablo García Deán, primo hermano de nuestro ilustre paisano y querido amigo el Presidente de Audiencia jubilado D. Mariano Lacambra García, culto colaborador de este periódico.

El joven Vicente López Medina, después de a Dios, debe la vida y el estar completamente restablecido actualmente, competencia médica quirúrgica del reputado Dr. D. José Cañizal Serna, médico forense, por oposición, de éste Juzgado de Instrucción, y ex médico de Cámara en Andalucía, de la casa del ex-infante D. Carlos de Bósborn. El Sr. Cañizal practicó al joven López Medina la importantísima operación de la Craneoplastia, eliminando la mitad anterior del parietal izquierdo que le producía completa parálisis del brazo derecho, limpiando escrupulosamente la masa encefálica de coágulos sanguíneos, sacándole, con toda asepsia, varias esquiñas que pudieron originarle una muerte inmediata y que eran la causa de la parálisis ya referida.

Nuestras felicitaciones al Doctor Cañizal, al joven López Medina y a su distinguida familia.

Clinica Oftálmica (Con camas para operados) Cava Baja, 10.—Tel. 54271 MADRID DIRECTOR: Dr. JESUS GALINDEZ

Construcciones Enrique Martínez

hijo del antiguo contratista de Madrid y Aparejador y Jefe de obras de diferentes Compañías francesas.



Obras privadas y públicas.—Especialidad en hormigón armado en todas sus aplicaciones, el máximo de garantía y certificados.

COOPERATIVAS VINÍCOLAS!! ¡No hacer una tinaja sin consultarme!

AGUAS, las quieren ustedes? Consultenme comprometiéndome a dar la cantidad necesaria, según los casos. Sondeos e instalaciones completas.

Planos y presupuestos gratis para todos estos trabajos.

Para trabajos en Granito, piedra artificial y ornamentación dirigirse a mí:

Juan Sáiz, 18, pral. — CUENCA

Residencia de Estudiantes "OIKOS"

CALLE DEL PRADO, 18, MADRID

Este Centro admite como internos a los alumnos que cursen sus estudios en las Universidades, Escuelas especiales y Centros particulares de enseñanza.

Tiene también organizados en su mismo domicilio los estudios de Cultura general, Idiomas, Preparatorio de Medicina y Farmacia y las preparaciones de Telégrafos y Aparejadores, cuya matrícula es voluntaria.

La disciplina más racional y la más discreta vigilancia, relacionadas en cada caso particular con las observaciones del padre o tutor del alumno, son las características de este Centro.

Pidan Reglamento. — DIRECTOR: D. Alberto de la Huela.

LA CATALANA

Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pérdida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de Paralización de trabajo a causa de Incendio Fundada en 1865

Inscrita en el Ministerio de Trabajo y Previsión Domiciliada en BARCELONA -- Paseo de Gracia, 2 Capital suscrito: Ptas. 5.000.000 Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000 Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000 SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Table with 5 columns: Años, Primas, Sinestros indemnizados, Reserva de riesgos en curso, Reservas Patrimoniales. Rows for years 1871 to 1931.

Subdirección en Cuenca:

José Echavarría.—Aguirre 6, Pral. Dha.

Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932.

Auto-Encendido Electricidad del Automóvil

Reparación y carga de baterías de Automóvil y Radio. Especialidad en la reparación de Magnetos, Dinamos y Motores de arranque.

Devanado de inducidos de dinamos de automóvil desde 20 pesetas en adelante. Implantación de magnetos.

AVISO Carga baterías 6 8 volt. a 3 50 pts. Id. Id. 12 16 Id. a 4,00 pts.

Baterías reconstruidas por estos talleres desde 30 pesetas en adelante.

En estos talleres encontrará usted lo que necesita, mucha economía, rapidez y garantía en todos los trabajos.

COLON, 63. — CUENCA. (Frente a la Catalana)

¡ATENCIÓN!

No deje usted de pasar por la FERRETERIA LA LLAVE y así podrá apreciar el enorme surtido que presenta en Herraje y Clavazón para Obras, Bateria de Cocina, Loza y Cristal, Armos de Fuego, Cartuchería, Pólvora, Cuchillería y Material Eléctrico. TODO A PRECIOS NUNCA VISTOS

NO CONFUNDIRSE

La Ferrería LA LLAVE, de REYES

está instalada en el antiguo Comercio de Garay Calderón de la Barca, 34 CUENCA

Octava lista de señores donantes para la obra de la marquesina de la ermita de Ntra. Sra. de las Angustias

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes Don Rogelio Sanchez (5.00), José Zomeño Cobo (5.00), Francisco Sotoca Casas (2.00), etc.

hasta que se resuelva el expediente para comprobar tales deudas, y queda aprobada la moción de las derechas por los siete votos de los señores Ortega, Luz, González Espejo, Roibal, Echevarría, Collado y Herráiz, votando en contra los señores García, Ruiz, Torralba, Torrero y Sánchez; el Sr. San Millán dice que «no entiende del asunto» y se abstiene.

Pensionado Para hacer estudios históricos, ha sido pensionado para el Extranjero, particularmente para Alemania, el culto Licenciado en Filosofía y Letras, Canónigo de esta Catedral, D. Sebastián Cirad. Felicitamos a tan buen amigo, y le deseamos feliz viaje.

Novena El día 8 de este mes a las seis y media de la tarde, dará principio en la Iglesia de San Miguel la novena a San Roque, conque la Parroquia y hermanos que la componen le obsequian anualmente, y el día 16, festividad del Santo, a las diez y media de la mañana, misa solemne, predicando un buen orador.

La festividad de San Alfonso María de Ligorio

En los Redentoristas de esta Ciudad, se celebró el día 2 de los corrientes la mencionada fiesta de S. Alfonso, fundador de la Orden. Tanto los tres días del Triduo, como la Comunidad general administrada por nuestro amado Prelado y la tarde del día del Santo estuvieron concurrencialmente de fieles. Los sermones a cargo del Reverendo P. del Campo, superaron en elocuencia sagrada gustando extraordinariamente. Reciba la Comunidad, nuestra cordial felicitación.

Liquidación de la corrida a beneficio del Comedor de Caridad celebrada el día 25 de julio de 1934

Table titled 'INGRESOS' showing income from localities, meat, and donations. Total: 13,788.95 pesetas.

Table titled 'GASTOS' showing expenses for meat, printing, and other items. Total: 9,345.40 pesetas.

RESUMEN Suman los ingresos. 13.788,95 Id. los gastos. 9.345,40 Diferencia. 4.443,55 Beneficio líquido a favor del Comedor de Caridad, pesetas CUATRO MIL CUATROCIENTAS CUARENTA Y TRES CON CINCUENTA CÉNTIMOS. Cuenca, 3 de agosto de 1934.

En S. Felipe, a las seis y cuarto, Exposición del Evangelio de la Dominica. Día 6 Lunes. La Transfiguración de Nro. Señor Jesucristo. En la parroquia del Salvador, a las nueve función a su Titular. Día 7 martes. Stos. Cayetano, id.; Donato, ob.; Alberto, cf. En la Iglesia de Religiosas Carmelitas, a las siete, Misa cantada en honor de S. Alberto; durante todo el día se distribuirá el agua bendita del Santo. En S. Miguel, dá principio la Novena a S. Roque, a las seis y media. Día 8, miércoles. Stos. Criaco, dc.; Largo, Ekeuterio, mrs. En la ermita de San Antonio Abad, principia la novena a San Roque. Día 9, jueves. Stos. Juan María Viauney, cf.; Román, mr. Misas de Comunión de los Jóvenes Eucarísticos. En San Felipe, a las seis y siete y media, en las parroquias de Santiago y San Esteban, a las ocho. Hora Santa. En San Felipe a las seis. Día 10, viernes. Stos. Lorenzo, dc. mr.; Diosdado, cf. Día 11, sábado. Stos. Rufino, ob.; Tiburcio, Susana, vg. mrs. En San Felipe, a las seis, función sabatina predicando un Padre Redentorista.

OFRECERSE sacristán-organista con buenas referencias para desempeñar dicho cargo u otra ocupación compatible; lamejorables informes. Para detalles: Basilio Pérez. Montañano, Cuenca.

Clinica de Ginecología y Obstetricia. Operaciones. Consultas. Laboratorio de Análisis clínicos. Doctor Félix Alonso—Misol. Tamayo, 3.—Madrid.

Advertisement for Juan Molina de la Torre, Abogado, with contact information for Cuenca.

Enfermos de la piel Grieles, Escoceduras, Quemaduras, Costras y Pupas de la Infancia LISAD: POMADA SATURSAN Preparada por el Doctor Luis Sánchez García

SUCESOS

Choque de Automoviles En el Provençio, carretera de Ocaña-Alcázar, kilómetro 176, marchaban en la misma dirección un coche automóvil de turismo de la matrícula de Madrid 47.129 y una camioneta de Murcia, 7.164, ésta quiso echar delante y dió un fuerte encontronazo con el coche de turismo que los viajeros de éste Tomás Gómez González, resultó con fractura del cráneo, gravísimo, y Juan Gómez Díaz, Juan Gómez González, José Sotorres Maluenda y Eugenio López, todos vecinos de Madrid, resultaron heridos de alguna importancia, siendo trasladados a Madrid en un coche ambulancia, después de haber sido asistidos por varios médicos en las primeras curas de urgencia. Otro accidente En la misma carretera, en el kilómetro 153, fué atropellado por un camión el vecino de dicho pueblo, José Fernández, que quedó tendido en la carretera en gravísimo estado. La Benemérita hace pesquisas para descubrir al autor del atropello.

AYUNTAMIENTO

SESION DEL DIA 30 Se abre a las siete y media de la tarde bajo la presidencia del Alcalde y asisten los Concejales, señores Torralba, Torrero, Ruiz, Sánchez, San Millán, Portela, Ortega, Collado, Echevarría, Herráiz, Luz, González Espejo y Roibal. Se aprueba el acta anterior. Las derechas presentan una moción firmada por todos los concejales de dicho grupo, acompañando una certificación de Hacienda, en justificación de la incompatibilidad del Concejal Sr. Portela, por estar éste en descubierta con la Hacienda Pública en más de 4.000 pesetas. Con tal motivo se promueve un debate, tratando de demostrar el Sr. Portela, que si él tiene ese descubierta es porque la Hacienda le debe a él mayor cantidad, y pone en duda la autenticidad de la certificación, considerándola falsa. Se somete a votación si se inhabilita como Concejal al Sr. Portela.

Información local

Onomástica Mañana celebrará sus días la distinguida señora D.ª Nieves Rodríguez de Martínez Kéiser y su hija Sra. María Nieves. Reciban nuestra cordial felicitación. Enfermos Se halla mejorada de la operación quirúrgica a que ha sido sometida la bondadosa señora doña Concha de la Rosa, esposa de nuestro buen amigo D. Román Olivares. Nos alegramos del feliz éxito de la operación, deseándole un total restablecimiento. —Ha regresado de Madrid, bastante mejorado de la grave afección padecida en la vista, nuestro buen amigo D. Santiago Olmo Ferrer, Sacristán Mayor de esta Catedral. Lo celebramos y deseamos al paciente un total restablecimiento.

ULLOA-Optico Gafas - Lentes :: Carmen, 14 - MADRID

CONSULTORIO JURIDICO-MERCANTIL (FUNDADO EN 1908) Abogado Director: CESAR HUERTA - Calderón de la Barca, 12 y 14. - CUENCA. - Teléfono núm. R-13

Percance En Valera de Abajo, el joven de 21 años, Máximo Alonso Aparicio, se disparó la escopeta destrozándose la cara. La Benemérita logró recoger un escrito que el lesionado tenía en el bolsillo donde decía que culpaba del hecho a su hermano Domingo, pues le hacía trabajar, mientras su hermano holgaba. Malos tratos En Tragacete fué denunciado Agustín Laguna García, por maltratar de obra a su convecino Catalina Maeso Caballero. Allanamiento de morada En Belmonte, Rosario Delgado Araque, que se hallaba durmiendo en su domicilio, oyó cómo apedreaban el tejado de su casa varios sujetos que luego entraron en casa de Rosario. Denunció como autores del allanamiento de morada a los jóvenes Angel Guisado Hernández, Enrique Fernández Ruiz, Hilario Sevilla, Felipe Escrivano y Manuel Solera, quienes pasaron al juzgado.

SECCION RELIGIOSA Santoral y Cultos Día 5 Domingo XI de Pentecostes. Nra. Sra. de las Nieves. Stos. Emigdio, ob. En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual. En la Iglesia de S. Pablo, a las siete, Misa de Comunión general para los que pertenecen a la Asociación del Rosario Perpetuo. Por la tarde a las seis función. CUENCA: IMP. MODERNA

LA CUNICULTURA es una gran fuente de riqueza. BIEN PESETAS por hembra, en explotación, rinde esta industria. ¿CÓMO? El secreto lo hallarás en el interesantísimo volumen de D. Martín Garcés, Técnico en Cunicultura. ¿ES PRODUCTIVO EL CONEJO? que acaba de ponerse a la venta al reducido precio de 2.50. Los pedidos acompañados de su importe a su autor: «LA TRINIDAD», Granja Cunicola, Casas de Fernando Alonso (Cuenca). Explotadora de las razas Chinchilla, Belfer Francés, y muy en breve Gigante de España, Blanco de Bouscal, Habana y Angora.